

# Programa escuelas preparadas y la importancia de la prevención en el sistema escolar



**Valentín Aguilera**  
Seremi de Educación

**E**l pasado viernes 13 de diciembre junto con la Secretaria Regional Ministerial de Agricultura Irene Ramírez Mérida, visitamos la escuela Diego Portales del Servicio Local de Educación Pública, ubicada en Villa Tehuelche, ubicada en la comuna de Laguna Blanca, junto con el equipo de prevención de incendios forestales de CONAF Magallanes.

En esta ocasión, en la cual nos acompañó el alcalde de la comuna Fernando Ojeda González, se presentó el Programa Escuelas Preparadas, iniciativa que tiene como objetivo reforzar la preparación y prevención ante incendios forestales en establecimientos educativos rurales de todo el país. En este momento, en el cual equipos especializados de CONAF realizaron una presentación ante la comunidad educativa, directivos, docentes y estudiantes, se representaron una serie de aspectos y medidas relevantes para la prevención de incendios en contextos rurales.

Destacamos el despliegue desarrollado por CONAF que ha visitado a diversas comunidades educativas ubicadas en contextos rurales durante este periodo, entregando información, capacitando y promoviendo actividades preventivas en diferentes localidades y particularmente en las escuelas.

Nuestra región cuenta con doce establecimientos educacionales ubicados en sectores rurales y tres en sectores periurbanos, todos dependientes del Servicio Local de Educación Pública. Realizan una labor destacada, desde los niveles de educación parvularia y en todo el ciclo básico, asegurando el acceso al derecho a la educación en todo el territorio, y realizando acciones de trabajo colaborativo a través de los microcentros rurales que se desarrollan con la colaboración de la Secretaría Regional Ministerial de Educación.

A todos estos establecimientos se destinarán ejemplares de la guía escuelas preparadas ante incendios forestales, como una manera de contribuir y colaborar en la construcción de una cultura de la prevención desde la primera infancia y el sistema escolar, y a través de mecanismos operativos que estén dispuestos en los Planes Integrales de Seguridad Escolar los cuales se desarrollan considerando el contexto, características y condiciones de cada comunidad educativa.

El Plan Integral de Seguridad Escolar, es la herramienta de gestión del riesgo, articuladora de los más variados programas de seguridad destinados a la comunidad educativa, aportando de manera sustantiva al desarrollo de una cultura nacional inclusiva de auto-

cuidado y prevención de riesgos. Tiene por propósito reforzar las condiciones de seguridad a través de una metodología de trabajo permanente, en cada establecimiento educacional.

El PISE permite abordar la diversidad de amenazas a los que está expuesta la comunidad educativa, desde una lesión por esguince que provoca un accidente menor, hasta situaciones más complejas incluidos desastres naturales; facilita el trabajo sobre los riesgos presentes al interior y en el entorno inmediato de cada establecimiento educacional; es ampliamente participativo, al integrar a directivos, docentes, madres, padres, estudiantes, personal administrativo, comité paritario, organismos operativos, etc. y proporciona una relación permanente con los organismos operativos: salud, bomberos, carabineros, entre otros que determine el comité, consejo escolar o encargada/o de seguridad.

Todas las comunidades educativas deben contar con el Plan Integral de Seguridad Escolar, el cual debe actualizarse periódicamente y cuyas orientaciones se despliegan con un trabajo colaborativo entre el SENAPRED, Servicio Nacional de Prevención y Respuesta ante Desastres, y el Ministerio de Educación, con el cual se desarrollan jornadas de trabajo anuales para colaborar con esta actualización en escuelas del territorio.

En este marco destacamos el trabajo intersectorial y colaborativo desplegado para ir en contribución de la seguridad de los y las habitantes de toda nuestra región, en los diferentes puntos en los que viven en el territorio. Es en ese marco que el pasado viernes 20 de diciembre, el Delegado Presidencial Regional José Ruiz Pivcevic, junto con autoridades nacionales y sectoriales, visitó las instalaciones de CONAF en el sector de Río de los Ciervos, en el cual se ha dado cuenta del compromiso del gobierno del Presidente Gabriel Boric por la seguridad en todo las regiones, para lo cual se ha dispuesto un incremento en el presupuesto de un 20% en relación al año anterior, para el trabajo en la prevención y combate de incendios forestales, para lo cual el sector educación se encuentra desplegado para colaborar en la construcción de una cultura de la prevención en todo el sistema escolar y considerando las diferentes características de nuestras comunidades educativas que se extienden a lo largo de toda la región.